

Französische bürgerliche Revolution 1789 bis 1795	Europa 1795 bis 1848			Arbeiter- bewegung 1830 bis 1848
	Napoleon in Europa	Kampf gegen Napoleon	Deutschland 1815 bis 1848	

20.2.3.

Preußische Reformen

Patriotische Kräfte in Preußen erkannten, daß der Zusammenbruch 1806/07 (↗ 20.1.4. und 20.1.5.) kein Zufall war. Sie drängten auf eine Veränderung der rückständigen Verhältnisse auf dem Wege von **Reformen**. Mit ihnen begann in Preußen die bürgerliche Umwälzung (↗ 19.4.4.). An der Spitze der Patrioten stand der **Reichsfreiherr vom und zum Stein**. Ihm war bewußt, daß die französische Fremdherrschaft ohne die aktive Mitwirkung der Volksmassen nicht abgeschüttelt werden konnte.

Agrarreform

Am 9. 10. **1807** erschien das **Oktoberedikt**, in dem die **Aufhebung der Leibeigenschaft** (↗ 16.1.2.) verkündet wurde. Die Bauern besaßen jetzt die persönliche Freiheit, mußten jedoch noch immer Abgaben und Frondienste leisten. Die Junker suchten sich dieser kapitalistischen Bauernbefreiung zu widersetzen. In verschiedenen Dörfern kam es deshalb zu Bauernunruhen.

Städtereform

Auf der Grundlage einer Verordnung vom 19. 11. **1808** erfolgte eine **Neuordnung des Städtewesens**. Sie brachte für das Bürgertum eine weitgehende städtische Selbstverwaltung. Wer das städtische Bürgerrecht besaß, d. h. über ein bestimmtes Einkommen verfügte, konnte sich an der Stadtverordnetenwahl beteiligen. Die Stadtverordnetenversammlung wählte den Magistrat (Stadtrat). Mit der **Aufhebung des Zunftzwanges** und der Einführung der **Gewerbefreiheit** wurden dem Kapitalismus bedeutende Hindernisse aus dem Weg geräumt.

Heeresreform

Patriotische Offiziere, wie **Scharnhorst, Gneisenau** und **Clausewitz**, setzten sich das Ziel, das preußische Heer umzugestalten und Grundlagen für ein Volksheer zu schaffen.

Hauptforderungen der Heeresreformer

Einführung der allgemeinen Wehrpflicht
 Abschaffung der grausamen und entehrenden Strafen
 Beseitigung der Vorrechte des Adels auf die Offiziersstellen
 Änderung der militärischen Ausbildung und Kampfweise

Aus Furcht vor der Volksbewaffnung waren der preußische König und die Junker bestrebt, weitgehende Reformen zu verhindern. Aber die Patrioten erreichten, daß die schlimmsten feudalen Auswüchse beseitigt werden konnten (Spießbrutenlaufen, Prügelstrafe, adlige Vorrechte auf die Offiziersstellen).